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LVWB  
 

Landesverband Wien Bowling 
ZVR: 812733042 

im Plus Bowling Center 
1170 Wien, Beheimgasse 5-7       Sekretariat: Mittwoch 18³°-19³° Uhr 
Tel.: 01 405 63 20             www.bowling-wien.at 

PROTOKOLL 
zur Jahreshauptversammlung 2022 

04.11.2022 /Plus Bowling Center, 19 h 
 
Der amtierende Präsident des LVWB führt den Vorsitz 
 
1. Begrüßung 
Der amtierende Präsident Christian Körber eröffnet um 19:15 die Jahreshauptversammlung und 
begrüßt die Anwesenden.  
 
2.  Beschlussfähigkeit und Abstimmung 
Die Beschlussfähigkeit ist gewährleistet - 23 anwesend, 3 entschuldigt (siehe Anwesenheitsliste) 
 
3. Rechnungskontrolle 
Gemäß vorliegender Rechnungsprüfung wird der Vorstand entlastet. Das Protokoll liegt vor. 
 
4. Statuten und Geschäftsordnung 
Die geänderten Statuten wurden eingereicht und die geforderten Nachbesserungen durchgeführt. 
Konkret wurden die §6 und §17 jeweils im Punkt Rechtsmittel korrigiert. Die Version wird an die 
Vereinspolizei zur Genehmigung übermittelt. Eine Veröffentlichung erfolgt nach Rückmeldung, 
ebenso wird die aktuelle Geschäftsordnung danach auf der Homepage veröffentlicht. 
(Zustimmung Statuten siehe Anhang) 
 
5.-11.) Berichte wurden teilweise mündlich vorgetragen, schriftliche Version siehe Anhang 
 
12. Neuer Sportdirektor ÖSKB 
Hr. Rohrmoser ist neuer Sportdirektor des ÖSKB. Es wird kurz über aktuelle Themen berichtet. 
Weiters findet im Juli 2023 die 80-Jahre Feier des ÖSKB statt. 
 
13. Allfälliges 
Fr. Gross wird als Assistentin der Geschäftsleitung vorgestellt (bedingt durch das Ausscheiden v. 
Hrn. Tybl) und berichtet kurz über bevorstehende Turniere in der Halle (Nikolo, Weihnachts- 
Dreikönigs-Turnier) aktuelle Info siehe Plus Bowling Homepage. 
 
Die Trennwände zur Covid-Prävention wurden zwecks Reinigung abmontiert und werden bei 
Bedarf wieder verwendet. 
 
Aktuell sind alle 32 Bahnen der Plus Bowling geprüft und abgenommen und sind somit für die 
kommenden Turniere 2023 (Jugend- und Betriebseuropameisterschaft) bestens gerüstet. 
 
Die Sitzung endet um 19.45 h in weiterer Folge wurde zu einer offenen Diskussion eingeladen 
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Offene Diskussion 
 

1.  ÖLMUSTER 
 
BC Pegasus stellt zur Diskussion, dass das derzeit aufgelegte Ölmuster für die Allgemeinheit zu 
schwer ist. Hr. Gross berichtet, dass die Ligen angeregt haben, es schwerer als im vergangenen 
Sportjahr zu machen. Es wird mehrmals darauf hingewiesen, dass die "einfachere Ölung" im 
vergangenen Jahr zum leichteren Wiedereinstieg nach den Corona-Lockdowns aufgelegt wurde. 
Es soll auch in Zukunft wieder anspruchsvoller sein, um das Niveau, auch international, 
konkurrenzfähig zu machen. Verschiedene Varianten wurden diskutiert. 
 
2. BEWERBE 
 
Mittwoch - Es wurde bereits mehrfach über die Spieltermine an einem Mittwoch diskutiert.  
Hr. Körber wird sich dafür einsetzen, den Mittwoch wieder bewerbsfrei zu halten und somit als 
Trainingstag für die Vereine zu reservieren. Gespräche mit Plus Bowling und Cumberland werden 
stattfinden. 
 
Teambewerb Herren - Die Austragung des Teambewerbes der Herren mit 7 Spielen und der 
Mittagspause/frische Ölung nach 4 Spielen wird nicht gut angenommen. Für die Saison 2023/24 
ist eine Überarbeitung diesbezüglich notwendig. 
 
Teamligen 2023/24 -Hr. Fiala schlägt vor, die derzeitige Regelung ebenfalls zu überdenken und zu 
überarbeiten. 
 
3. CORONA BONUS 
 
Da es durch Hrn. Haim-Geist eine Anfrage in Bezug auf Rückrefundierung Gebühren gab (Sport 
Austria) welche jedoch nur auf die Verbandsabgaben möglich sein kann und nicht auf die 
jeweiligen Clubbeiträge, der Vereine, konnte nach internen Überlegungen und gemeinsamen 
Beschluss im Vorfeld, durch den Vorstand des Landesverbandes, eine Zusage erarbeitet werden:  
 
Für diese Saison 22/23 werden für alle Jugendlichen komplett die Anmeldegebühren v. Verband 
übernommen, sowie weiters ein Bonus von Euro 10,00 - jedoch nur für Neumitglieder die 
erstmalig im Verband angemeldet werden. 
 
Ab sofort wird dies berücksichtigt bzw. bei bereits erfolgter Zahlung den Vereinen 
gutgeschrieben.  
 
Ergänzend als Anmerkung, für die abgelaufene Saison gab es ebenfalls eine Förderung für die 
Gebühren (Euro 12,00 Förderung Verband / Förderung ÖSKB) 
 
Um 21:15 wird die offene Diskussion beendet. 
 
 
Christian Körber e.h.    Lieselotte Wühl e.h.   Carina Linduska e.h. 
        Präsident         Schriftführerin       Sekretariatsleitung 
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BERICHTE: 
 
Bericht Präsident Körber berichtet persönlich vor den Anwesenden 
 
Bericht des Sportobmanns zur Generalversammlung am 4.11.2022 

 
Liebe Funktionär/innen / Vereinsmitglieder! 
 
Bei meinem letzten Bericht musste ich über Corona, Aussetzen bzw. vorzeitiges Beenden der 
Meisterschaften 2019/20 und 2020/21 berichten. Auch in der Saison 2021/22 konnten wir die 
Meisterschaft nicht durchspielen. Von Mitte November bis Jänner wurden die Bewerbe 
unterbrochen, danach gab es ein Sportprogramm bis März 22 und ein Restprogramm bis Juli 22.  
Es war ein sehr aufwändiges Programm, welches den Nerven und Durchhaltevermögen der 
Spieler/-innen einiges abverlangte. Letztlich konnten wir aber endlich ein Sportjahr komplett 
beenden. 
 
Doch Zeit für eine längere Pause blieb natürlich auch nicht, stand doch wieder ein Programm zum 
Ausarbeiten für 2022/23 vor der Tür. Leider wissen einige Vereine Jahr für Jahr zur Ummeldezeit 
nicht oder noch nicht, wie viele Mannschaften sie in den jeweiligen Bewerben melden werden. Das 
erschwert die Einteilung der Ligen und auch die Fertigstellung des Jahressportprogramms. Werden 
dann verspätet Mannschaften zurückgezogen, muss das Programm wieder adaptiert werden, was 
wiederum Unmut bei den Vereinen erzeugt, da einige Arbeit damit verbunden ist die Termine, 
Auswertungen und Homepages wieder auf Letztstand zu bringen. Ist das Programm dann so weit 
fertig, läuft es noch durch einige Instanzen wie z.B. ÖSKB, Sportausschuss, Hallenmanager und 
Sportobmänner. Nicht zu vergessen die Bahnen Einteilungen für die Schiedsrichter, Formulare 
vorbereiten etc.  
 
Ich wollte euch diese Arbeiten nur etwas näherbringen, damit Ihr seht, dass die Vorbereitungen für 
eine neue Saison nicht von alleine geschehen und natürlich auch Fehler passieren können, für die 
ich Euch vorab schon um Nachsicht bitte. Für das bereits angelaufene Sportjahr 2022/23 wünsche 
ich allen Spieler/innen viele Pins und vor allem Gesundheit, damit wir unseren Lieblingssport weiter 
betreiben können.  
 
 
In diesem Sinne „GUT HOLZ“  
Christian Söllner e.h. 
Sportobmann des LVWB 
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Vizepräsidentin/Meldereferentin: 
Bericht zur Jahreshauptversammlung am 04.11.2022 
 
 
Ummeldefristen: 
 
 
Diese sind, wie jedes Jahr, wieder sehr gut gelaufen. Der Kontakt zu den Vereinen ist 
hervorragend und auch der Austausch der Daten verläuft tadellos. Wie jedes Jahr gibt es einige 
"Nachzügler" welche die Fristen "übersehen" und dann nochmals aufgefordert werden. 
 
 
Zu den Meldedaten, anbei ein kurzer Überblick 2017-2022: 
 
 
aktueller Stand gemeldete Spieler/innen 

144 Damen   Sen A 52 12 Junioren 
388 Herren   Sen B 91 3 Jugend 

532 Gesamt   Sen C 123 2 Schüler A 
      5 Schüler B 
    Gesamt 370 22  

 
 
 
Dies ist zu den vergangenen Jahren (17/589, 18/591, 19/567, 20/560, 21/534) ein 
gleichbleibender Stand bzw. Dank der Anmeldungen in den letzten Wochen (seit August 23 
Anmeldungen) wieder einmal ein positiver Aufwärtstrend, auch bei der Jugend können wir 
Zuwachs verzeichnen. 
 
Der Verein STP hat sich geteilt und BC Pinteufel hat dadurch als Verein den Spielbetrieb wieder 
aufgenommen. Der Verein Erste Vienna wurde ruhend gelegt und ein Großteil der Spieler/innen 
hat bei BC Weißer Riese eine neue Heimat gefunden. 
 
Ich möchte noch einmal darauf hinweisen, dass bei Neuanmeldungen immer eine DSV sowie eine 
ADE vorliegen müssen (ÖSKB), als auch das Ärztliche Attest bei Jugendlichen, da sonst die 
Anmeldung nicht durchgeführt werden kann. 
 
 
 
Schulsport/Tag des Sports: 
 
2022 waren wir wieder aktiv am Tag des Sports, Tag des Schulsports sowie als Plus Halle bei den 
Hernalser Schulsporttagen vertreten. Vielen Dank an Alle bzw. das gesamte Team, welches mich 
bei dieser Arbeit unterstützt. 
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Strukturen: 
 
Ich weiß zwar, dass es nicht einfach zu durchschauen ist, aber es kommt immer wieder vor, dass 
die falschen Personen kontaktiert werden oder - auch langjährige Mitglieder - einfach nicht 
wissen, wer welche Funktion bekleidet. Ich ersuche Euch daher Plus Halle, Landesverband sowie 
ÖSKB nicht zu vermischen. Kurzes Beispiel, in Bezug auf Meldeangelegenheiten wurde die Plus 
Halle kontaktiert, zu Ausschreibungen v. Verband wird Toni/ÖSKB kontaktiert, umgekehrt für 
Ausschreibungen v. ÖSKB werden wir als Verband kontaktiert. Als ich zu jemanden gesagt habe, 
bitte kontaktiere hier den Sportobmann des LV bekam ich als Antwort, na woher soll i wissen, 
wer des is? Vielen Dank für Euer Verständnis. 
 
Mit sportlichen Grüßen  
 
Carina Linduska e.h. / Vizepräsidentin LVWB 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Jahreshauptversammlung 04.11.2022 Seite 6 
 

Bericht Seniorenwart Alfred Frötschel 
sowie Gedanken zum 40-jährigen Städtevergleich 2022 München 
 
Der Vergleich 2022 fing wieder so wie alle Vergleiche vorher mit einem Chaos bei der 
Zimmerbestellung an. Einige Spieler bestellten Zimmer auf Kosten meiner Bestellung und das 
Hotel ließ dies geschehen, ohne mich zu informieren, Schwamm darüber es ist vorbei. Die 
Chaostage sollten erst noch kommen. 
 
Am Samstag kamen wir in die Halle und die Auslosung sollte uns die Bahnen für den Bewerb 
zuteilen. Wer die Halle kennt, weiß dass die Bahnen von 1-10 die besten sind, nur wenigen von 
uns war es vergönnt auf diesen Bahnen zu spielen. Wir wurden aus taktischen Gründen auf die 
Bahnen 11-45 verbannt die weniger geeignet waren Höchstspiele zu erzielen. Es ist aber besser 
gelaufen als wir dachten.  
 
Der Samstagabend sollte richtig stimmungsvoll werden. Die Musik war bereits vor Ort und spielte 
ganz schöne Lieder, dann kam jedoch der sogenannte Zauberer: er sollte der Höhepunkt des 
Abends werden. Nach einigen Minuten war der Spuk auch schon wieder vorbei und er 
verabschiedete sich, nachdem er einige Gummiluftballons zu Kunstobjekten zusammengedreht 
hatte, und verließ den Saal (was auch kein Fehler war). Die fehlende Klimaanlage trug den ganzen 
Tag - also auch am Abend dazu bei- dass die Halle von schlechter Luft durchdrungen war.  
 
Am Sonntag wurde nach einem längeren hin und her endlich die Einteilung der Bahnen 
vorgenommen und das Spielen der Einzel konnte beginnen. Wir konnten jedoch unseren 
Rückstand nicht mehr aufholen und damit war der Vergleich verloren. Das Chaos sollte mit der 
Auswertung jedoch noch einmal beginnen. Die Ergebnisse wurden nicht von der Halle 
ausgewertet, sondern von einer Dame des Organisationsteams händisch eigetragen. Als alles 
endlich unter Dach und Fach war, konnte die Preisverleihung beginnen. Es sollte noch dicker 
kommen, es wurde uns mitgeteilt. dass wir den Vergleich mit 300 Pin minus verloren haben. Es 
wurde kein Höchstspiel unseres Spielers geehrt und bei der Abrechnung stellte sich nachträglich 
heraus: wir hatten nicht mit 300 Pin verloren, sondern nur mit ca.72 Pin.  
 
In Wien angekommen ließ es mir keine Ruhe und ich habe begonnen die Auswertung 
nachzurechnen und bin auf erstaunliche Ergebnisse gekommen, die von mir nicht nachvollziehbar 
sind. Was wurde in die Auswertung aufgenommen und was nicht, welche Ergebnisse wurden, 
berücksichtigt und welche wurden ignoriert. Es ist aus den Auswertungen (Zahlen) nicht 
ersichtlich, was dazugerechnet wurde und was nicht. Der Städtevergleich wurde vermutlich nicht 
auf der Bahn verloren, sondern auf dem Papier. Eines habe ich mir vorgenommen: wenn nächstes 
Jahr der Vergleich in Wien stattfindet, wird es sicher solch ein Chaos nicht geben. Und wir 
werden uns den Wanderpokal wieder zurückholen. Das waren meine Eindrücke von dem 
Städtevergleich 2022 in München. Wir werden versuchen den Vergleich in Wien ohne 
Beanstandung über die Bühne zu bringen.   
 
Der Vergleich 2023 findet am 9.9.2023 bis 10.9.2023 in Wien statt. Außerdem werden wir 
wieder am 10.12. 2022 ein Weihnachtsturnier in der Plushalle spielen. 
 
 
Euer Seniorenwart Alfred Frötschel e.h. 
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Bericht des Schiedsrichter Obmanns, Machek Ronald an die Hauptversammlung 2022 
 
Vorab: Ich freue mich die Funktion des Schiedsrichter Obmann übernommen zu haben und werde 
versuchen, diese Funktion, im Sinne des Sportes und Fairness bestmöglich zu erledigen. 
 
Am 24.09.2022 fand ein Schiedsrichter Kurs, unter der Leitung von Herrn Schindler Gerhard, für 
Wien statt und wir freuen uns, mit Jutta Pilecky, eine "alte-neue" Verstärkung im Schiedsrichter 
Team zu erhalten.   
 
Allgemeine Eindrücke: 
 
Sauberkeit auf den Bahnen: es kann doch nicht so schwer sein, seinen Müll in den Abfalleimer zu 
werfen, am besten noch vor einem Bahnen Wechsel. Das Liegenlassen des Abfalls sowie der 
gebrauchten Tapes bzw. Schutzfolie etc. ist meiner Meinung nach, nicht notwendig, da der nächste 
Mistkübel nicht weit entfernt ist.  
 
Ich bitte auch um mehr Disziplin beim Bahnen Wechsel bzw. wenn Spieler/innen während der 
Bewerbe auf eine andere Bahn oder zu den Sanitäranlagen gehen. Dann bitte außerhalb vom 
Bahnen Bereich, speziell in der Plus Halle. Ein Herumlaufen im unteren Bereich bzw. zwischen 
den Spieler/innen ist für den Spielbetrieb störend und nicht notwendig. 
 
Am 27.09.2022 hatten wir eine Schiedsrichter Sitzung, wo diverse Probleme besprochen wurden, 
um diese in Zukunft besser meistern zu können. 
 
Soweit von meiner Seite und ich freue mich auf meine neue Aufgabe 
mit sportlichem Gruß 
 
 
Ronald Machek e.h. 
Schiedsrichter Obmann 
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Bericht des Jugendleiters zu JHV 2022 
 
Wiener Jugendmeisterschaft: 
 
Bei der Wiener Jugendmeisterschaft 2022 am 28.10.2022 in der Plusbowling konnten wir, knapp 
aber doch, 3 Gruppen = Mädchen, Junioren m. und Jugend m. ausspielen. Das Altersgefälle war 
besonders bei den Mädchen von „gerade noch dabei“ bis „gerade schon dabei“. Die beiden älteren 
Jungdamen haben aber ebenso schon sehr früh mit dem Bowlingsport begonnen. Weiters haben 
zwei Bowlingfamilien ihre Jüngsten an den Start gebracht, somit war das Feld komplett.  
 
Danke an den Vorstand für genehmigte Großzügigkeit bei der Ehrung, „wir sind auf dem Weg“! 
 
Bei den Junioren gewann Rene Höflich sicher den Titel. Ganz allgemein darf man in dieser Alters-
Klasse aber auch schon die Erkenntnis voraussetzen, dass die Einspielzeit u.a. auch dafür zu 
nutzen ist „die Bahn zu lesen“!  
 
Die Highlights lieferte bei den Buben der nun 14-jährige Fabian Groß, mit 300 Pin im 3. Spiel und 
mit 714 und 635 die beiden besten Serien des Tages, ergibt gespielten Schnitt von 224,83. 
 
Allgemein:  
 
Dank Unterstützung durch das Team im „Plusbowlingcenter“ können wir derzeit Mittwoch und 
Freitag nachmittags ab 16 h bis ca. 18.30 Uhr ein vergünstigtes Jugendtraining anbieten. 
Bowling spielende Eltern (und Großeltern!!) bringen, wie jede andere Sportart auch, die eigenen 
Abkömmlinge und deren Freund/innen. Damit entsteht etwas und da kann man drumherum 
aufbauen. 
 
Es geht vorrangig erst einmal um Spiel und Spaß in der Gemeinschaft, und ja, wir legen trotzdem 
Wert darauf, dass schon früh Basics geübt werden! 
 
mit sportlichen Grüßen 
Erwin Simané e.h. 
Jugendleiter LVWB 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 










